

¿Cómo ordenarías la Biblioteca Municipal en Baztan?

En una de las vitrinas preferentes de este espléndido espacio-biblioteca recién acabado me gustaría ver las obras del historiador baztanés Pedro Mari Esarte, junto con fotos, de ahora y de antes, personales y familiares, de nuestro convecino, dejando un amplio espacio para sus futuras publicaciones. A su lado, las obras y fotos de nuestro admirado escritor y lingüista Mariano Izeta. En otra de las vitrinas preferentes, ésta bastante más amplia, me gustaría ver un conjunto de volúmenes (no menos de 100 ó 150) muy antiguos, donados o cedidos -o como se quiera llamar- por el Superior de los padres Franciscanos Capuchinos de Navarra. Un conjunto de libros antiguos que sean a modo de representación de lo que constituía la impresionante biblioteca del también antiguo Colegio de Lekaroz, y que muchos baztaneses apreciaban como una riqueza propia. En un sentimiento que ellos -los superiores Capuchinos- quizá no han sido capaces de comprender hasta el día de hoy.

En la vitrina llamémosla central deberían estar los consabidos volúmenes - antiguos y modernos- y todo tipo de documentos relativos a la historia de Baztan y de sus personajes más emblemáticos. 'Somos animales históricos - nos advertía el original escritor y maestro Gabriel Celaya-; en cada uno de nosotros está implícito no sólo nuestro pasado, sino el pasado entero de la humanidad. Tenemos una memoria histórica y, por lo que pudiéramos llamar ley filogenética del espíritu, cada hombre vive todas las grandes épocas de la cultura'.

Otro de los espacios protegidos de esta Biblioteca de Baztan quisiera que estuviera dedicado exclusivamente a estos temas: ecología y medio ambiente, calentamiento del planeta, energías renovables, economía sostenible, críticas ponderadas y menos ponderadas al sistema actual, geografía y viajes. Con seguimiento a las mejores publicaciones (libros y devedés) en estas materias tanto en euskera como en castellano, para poder organizar periódicamente unas charlas, en la misma biblioteca, relacionadas con esta problemática tan candente y adaptadas a distintos niveles de edad. La mujer, su proyección en la sociedad actual, el papel protagonista a que accede superando todo tipo de prejuicios, retos y amenazas, constituiría otra de las temáticas a seguir, uniendo los libros seleccionados en otro de los espacios protegidos, que condujera a charlas periódicas en la biblioteca. 'Si quieres lo justo -ya nos advirtió Goethe con intención luminosa- ve al reino de las mujeres'.

Habría que promover, entre los baztaneses, una Agrupación de Amigos de la Biblioteca, entre los cuales se eligiera anualmente a un consejo directivo de la misma. La nueva Biblioteca Municipal de Baztan es, créanme, un proyecto ilusionante que hay que empujar con imaginación y con ese espíritu suficientemente abierto de quienes siempre esperan algo más, de quienes no ignoran que el hombre es camino. Por eso hoy incido en estos 'espacios protegidos' que para mí, creo que queda bien claro, son de enorme interés.